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Zusammenfassung



          
Ziel: Ermittlung der Verbreitung von chronischer Hypokalzämie, ge-steigerter Lipomobilisation und subklinischer Ketose als Herdenpro-blem in Milchkuhbetrieben und Identifizierung von Risikofaktoren. Material und Methode: In 51 Milchkuhbetrieben erfolgte eine Be-fragung zu Haltungs-, Fütterungs- und Managementaspekten, Tierge-sundheit und Prophylaxemaßnahmen. Bei 20% der Kühe und 30% der Färsen eines Betriebs (= Herdenstichprobe) wurden in der Woche ante partum (a. p.) die Serumkonzentrationen von Kalzium (Ca), Magne sium (Mg), Phosphor (P) sowie nicht veresterten freien Fettsäuren (NEFA) und post partum (p. p.) die Konzentration von p-Hydroxybuty-rat (BHB) bestimmt. Zur Beurteilung der Stichprobenergebnisse wurde der Prozentsatz der Tiere ermittelt, bei denen der Laborwert eines Parameters einen festgelegten Grenzwert überschritt. Lag eine Über-schreitung über einen bestimmten Schwellen-(Alarm-)wert vor, wurde von einer Herdenproblematik ausgegangen. Ergebnisse Bei den Mi-neralstoffen (Alarmwert 10%) gab es bei den Kühen eine Alarmwert-überschreitung in 13,7% der Herdenstichproben für Ca, in 13,7% für Mg und in 25,7% für P (zu niedrig) bzw. 7,8% P (zu hoch). Für NEFA a. p. und BHB p. p. (Alarmwert 30%) zeigte sich eine Alarmwertüber-schreitung in 47,1% (Kühe) und 51,0% (Färsen) der Stichproben für NEFA und in 33,3% (Kühe) und 13,7% (Färsen) der Stichproben für BHB. Risikofaktoren waren Haltung der Transitkühe in großen Gruppen (Ca, Mg), Weidehaltung (Ca, BHB), einphasige Fütterung der Trocken-steher (Mg, BHB) und keine separate Haltung der Trockensteher (BHB). Bei den Färsen ergaben sich als Risikofaktoren eine fehlende Weidehaltung der Nachzucht (NEFA) und das zu wenig häufige Heranschie-ben von Futter (BHB). Schlussfolgerung und klinische Relevanz Subklinische Ketose bei Kühen und gesteigerte Lipomobilisation bei Färsen sind häufig Probleme auf Herdenebene mit Bezug zu Haltung, Fütterung und Management. Im Rahmen der tierärztlichen Bestands-betreuung sollten diese Krankheitskomplexe daher über Etablierung von Prophylaxemaßnahmen besonders intensiv bearbeitet werden.
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Summary



          
Objective: Determination of the frequency of subclinical hypocalcaemia, increased lipomobilisation and subclinical ketosis as problems in dairy herds and identification of possible risk factors. Material and methods: Information was obtained from 51 dairy farms on husbandry, feeding, management of the cows and heifers, animal health and prophylactic treatments using a questionnaire. Blood samples from 20% of the cows and 30% of the heifers of each farm (= herd sample) were collected in the week ante partum (a. p.) for determination of serum calcium (Ca), magnesium (Mg), phosphorus (P) and non-esterified fatty acids (NEFA) concentrations and in the week post partum (p. p.) for measurement of serum β-hydroxybutyrate (BHB) concentration. For evaluation of the herd sample results, the percentage of animals with a laboratory value above a determined threshold value for the various parameters was calculated. When the percentage exceeded a certain threshold (alert) level, a herd problem was assumed. Alert levels from the literature and adapted levels were used. Results: For minerals, an adapted alert level of 10% was taken as a basis. In cows, the alert level for Ca, Mg, P (too low) and P (too high) was exceeded in 13.7%, 13.7%, 25.7% and 7.8% of the herd samples, respectively. NEFA (a. p.) and BHB (p. p.) had an adapted alert level of 30%. For NEFA, the alert level was exceeded by cows and heifers on 47.1 % and 51.0% of the farms, respectively. For BHB, the alert level was exceeded by cows and heifers on 33.3% and 13.7% of the farms, respectively. As risk factors, a too large group size for the transition cows (Ca, Mg), pasturing (Ca, BHB), one phasic feeding of dry cows (Mg, BHB) and a lack of a separated dry cow area (BHB) were identi fied. Risk factors for the heifers were no pasturing of the young stock (NEFA) and a low frequency of pushing up the diet in the feed bunk (BHB). Conclusion and clinical relevance: Subclinical ketosis in cows and an increased lipomobilisation in heifers were frequent herd problems in the dairy herds studied and were asso ciated with husbandry, feeding and management. Therefore, these herd problems should be handled intensively in veterinary herd health programs with the aim to establish effective preventive measures.
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